
В ДОБРЫЙ ПУТЬ, МОЛОДЫЕ ИНЖЕНЕРЫ!
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ЗА КАДРЫ
ОРГАН ПАРТКОМА. ДИРЕКЦИИ, КОМИТЕТА ВЛКСМ, 

ПРОФКОМА ТОМСКОГО ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНО. 
ГО ЗНАМЕНИ ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА 

ИМЕНИ С. М. КИРОВА.

С РЕ Л А
1

июля
1959 годя.

№ 26 (852) , §

Цена 10 коп. 
*

БУДЬТЕ ДОСТОЙНЫМИ
ПИОНЕРАМИ СЕМИЛЕТКИ!

Товарищи выпускники!
Остались позади пять лет напряженно

го труда над учебниками, конспектами в 
аудиториях ' и . лабораториях. Большая 
жизнь приветливо раскрывает перед вами 
двери.

В эти дни каждый из вас, молодые ин
женеры, не без тайной гордости еще и еще 
раз вчитывается в строки диплома: «...ква
лификация горного инженера», «...квали
фикация инженера химика-технолога..., 
механика, энергетика, электрика, радиоин
женера...».

Каждый из вас может быть горд тем.* 
что он вливается в огромную семью совет
ской технической интеллигенции в период, 
когда весь советский народ трудится над 
претворением в жизнь грандиозной семи
летки.

Пионер семилетки! Что может быть вы
ше этого почетного звания для того, кто 
решил всю свою жизнь посвятить служ е
нию Родине, открытию и приумножению 
ее богатств.

На фабриках, шахтах и заводах, на 
электростанциях и в геологических парти
ях вас ждут новые задачи и новая техника.

Их практическое освоение потребует от 
вас большого напряжения энергии и сил. 
Советский инженер —  дворец, и в любую 
работу, даже самую малую, он должен 
вносить элементы .творчества, новаторства. 
Работайте горячо, с энтузиазмом; не гну
шайтесь черновой работы, которая есть в 
каждой специальности, и тбгда дипломы, 
врученные вам Томским политехническим 
институтом, будут подлинными дипломами 
строителей коммунизма. И куда бы ни по
ехали вы: на Дальний Восток или на 
Урал, в Казахстан или Норильск —  высо
ко несите звание выпускников ТПИ.

В добрый путь, - молодые инженеры! 
Больших вам успехов в творческом тру
де и удач в личной жизни! Не забывайте 
институт, кафедру, профессоров и препо
давателей. В нужную минуту и не раз они 
готовы оказать вам помощь советом и де
лом.

Врио директора института 
доцент А. П. КАЗАЧЕК. 

Секретарь парткома Г. 3. ПАРФ ЕНОВ. 
Председатель профкома П. Т. М АЛЬЦ ЕВ.

Секретарь комитета ВЛКСМ  
Н. М АКАРОВ.

На снимке: группа выпускников института.
Фото М. Яворского.
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Вам, молодые инженеры!
Почти

юношей и
полторы .тысячи 
девушек заканчи

вают в . этом году обучение в 
нашем институте. Пять лет 
они готовились к тому, что. 
бы сделать этот ответствен, 
ный шаг в жизнь с дипломом 
инженера в руках.

Наш коллектив, напутст. 
нуя выпускников института, 
убежден; что его питомцы с 
честью понесут высокое зва.

, ние советского инженера и 
’ гражданина* Мы убеждены, 

что в недалеком будущем 
услышим о славных дости
жениях и успехах наших 
учеников.
"  Осуществление семилет. 
него плана — решающий 
шаг в коммунизм, великая 
задача, которую поставил 
себе советский нафод. Ответ, 
ственна и почетна в реше. 
нии этой задачи роль инже

неров—1командиров произ.
водства. Советский народ, 
обеспечивший для студентов 
наших вузов все необходи
мые возможности для приоб^ 
ретения знаний и навыков, 
вправе рассчитывать на са. 
моотверженный, инициатив, 
ный, творческий труд тех, 
кому сегодня вручается дип. 
лом инженера.

Пройдут десятилетия. 
Юноши и девушки будущих 
поколений, будущих веков, 
склоняясь над книгами, по
священными нашей героиче
ской эпохе, с признатель
ностью вспомнят о тех, кто 
своим трудом заложил осно. 
вы их счастливой жизни. Мы 
несем ответственность перед 
будущими поколениями, так 
как живем в эпоху, когда 
решаются судьбы человече. 
ства.

Вам, покидающим ныне 
стены института, выпали на 
долю великое счастье и ве
ликая честь — в числе пер. 
вых вступить в царство че. 
ловеческой мечты — в мир 
коммунизма. Будьте достой, 
ны этой чести, этого счастья!

Л
Профессор
ХАЛФИН.

Окончен институт. Быстро 
пролетели пять замечательных 
студенческих лет, которые ос- 
таются в памяти самыми ярки
ми на всю жизнь.
Признаться искрение — при
ятно получать диплом инжене
ра, думать о будущей р<аботб, 
но как-то грустно и больно, 
корда в отделе кадров институ
та навсегда оставляешь свой 
студенческий билет -  постоян
ного спутника твоей романтики, 
радостей и невзгод, трудностей 
и успехов.
Впереди новая жизнь. Нас 

ждут заводы и стройки. По
следний раз обходим ставшие 
близкими учебные корпуса, ла. 
боратории; прощаемся -с това. 
рищами, преподавателя!?®).

Вместе с днями учебы в па; 
мяти свежи наши незабываемые 
концерты студенческой худо
жественной самодеятельности,1 
наши песни, юмор и искренние 
горячие аплодисменты товари
щей. Нет, не эря были прове
дены многочисленные .вечера на 
репетициях в клубе!

-Покидая институт, хочется 
пожелать настоящим и буду

щим студентам не ждать при
глашений, а самим инициативно 
включаться в общественную 
жизнь. Настоящим инженером
— руководителем производства 
может быть только тот, кто не 
был -в стороне, а активно уча
ствовал во всей многогранной 
жизни института.

Нашим преподавателям хо. 
чется пожелать больше вникать 
в жизнь студентов, как воспи
тателям и старшим товарищам, 
чаще бывать-в общежитиях — 
не только по своей обществен
ной обязанности.• Я

. Сердцу институтской жизни
— комитету ВЛКСМ, в который 
с утра и до позднего вечера 
стекаются студенческие массы, 
желаем дальнейших успехов в 
деле повышения активности 
студентов.

Мы, выпускники орДенсисс. 
ного политехнического, благо
дарим коллектив института.. 
подготовившего из нас молодых 
специалистов, и обещаем быть 
всегда в передовых рядах стро
ителей коммунизма.

В. РОТТ,
А. МИТЯГИНА,
М. ЯВОРСКИИ.

. НЕ УРОНИМ  ЧЕСТЬ И ЗВАНИЕ В Ы П УС К Н И К А  Т П И "
(В день защиты)

в

На снимке: вручение дипломов 
энергетического факультета.

выпускникам электро-

/»*огОп верстался номер:
Заведующий кафедрой радио.технйческого факультета до

цент Е И. Фиалки успешно защитил докторскую диссертацию.

В СЯ аудитория 
присутствующая 

на защите дипломных 
проектов электромеха, 
ников, как бы замерла 
в торжественной ти_ 
шине, и только голос 
председателя ГЭК 
электромеханического 
факультета нарушал 
это безмолвие: «... вы. 
дать диплом с отличи
ем и присвоить квали
фикацию инженера 
электромеханика» — 
конец фразы потонул 

рукоплесканиях.
Вот я инженер . 

электромеханик. Учеба 
окончена, нужно поки. 
дать родной институт" 
А кажется совсем не. 
давно ехал я восем! 
Цадцатилетним юно. 
шей в далекий и не! 
знакомый Томск,

ГОД летит за 
годбм, первый, 

курс сменяется вто. 
рым, второй — третьим. 
А вместе с этим меня
ются на глазах город, 
институт, ' товарищи. 
Уже и не вспомнишь 
точно, когда заасфаль ' 
тировали ул. Кирова й 
Усова,. когда были по
строены клуб.столовая 
ТПИ, 10 учебный кор. 
пус и общежитие гео

логов, в строительстве 
которого пришлось по
работать, начиная с , 
закладки фундамента. ’ 
А  институт? Как он, 
изменился? Его также 
трудно узнать. Еще на 
третье^ курсе, делая 
лабораторные работы 
по электроприводу в 
лаборатории кафедры 
ЭПП, чувствовалась 
недостача наглядных 
пособий, приборов, ап. 
паратов, установок 
для проведения работ. 
А  вот этой весной в 
дни дипломированна я 
как.то зашел в лабо
раторию и не смог уз
нать в установленном 
стендами, агрегатами, 
аппаратурой кабинете 
прежнюю Лаборато. 
рию. Появилось много 
установок для лабора
торных работ по 
электроприводу, по 
автоматическому регу. 
лированию системами 
электропривода и др. 
Появились новые стан.

. ки: копировальнофре’ 
зерный полуавтомат! 
который в настоящее 
время переводят . на 
программное управле. 
ние, продольно стро! 
гальный станок, полу! 
автомат для шли

фовки подшипниковых 
колец и др. И боль
шинство этих нов. 
шеств сделано руками 
самих студентов, чле. 
ров НСО. Впрочем, 
эти перемены произо
шли не только в лабо. 
ратории электроприво! 
да. Зайдите в лабора
торию автоматики и 
телемеханики, в лабо^ 
раторию радиопере, 
дающих устройств, в 
механические мастер 
ские института — вез. 
де произошли сущест" 
венные перемены, 
многого не узнаешь.

И з м е н и л и с ь  и
люди, мои това 

рищи. Изменились не 
только внешне, но 
и внутренне. По
явились собствен
ные взгляды на мно
гие, вопросы жйзни, 
собственные сужде
ния. Кажется, совсем 
недавно слушали мы с 
доверчиво раскрыты.

' Ми глазами и душами 
рассказы старшекурс
ников о специальнос
ти, о практиках. И 'те
перь нередки подобные 
беседы, споры, но 
только в роли старше, 
курснйков. старших

выступаемтоварищей
мы сами -л

СГЮМИНАЮТСЯ 
интересные и ве

селые студенческие ве
чера, студенческая ху
дожественная самодея 
тельность, общеинсти. 
тутские выходы в те
атр, туристические по. 
ходы. И со всем этим, 
что стало за пять лет 
таким дорогим и близ
ким, таким до глубины 
души родным, нужно 
расстаться. Нужно 
расстаться, чтобы 
начать новую жизнь, 
использовав все зна
ния, которые дал ин
ститут, использовав 
молодость и энергию. 
И на прощанье хочет: 
ся поблагодарить всех, 
кто в течение пяти лет 
помогал нам. воспиты
вал из нас культурных 
и образованных людей, 
учил нас, наших
преподавателей. А так 
же хочется пообещать 
родному. институту, 

■что не уроним честь и 
звание инженера, вы
пускника Томского по
литехнического.

И. ВАХРУШ ЕВ.
ЭМФ
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партийная жизнь

К итогам работы философского 
семинара на кафедре физики

II.) кафедре физики уже' 
несколько лет работает се. 
.чинар по 'философии естест

и лини. В текущем году в 
нем принимало участие бо. 
лее 30 преподавателей и.ас. 
иираитов. Состоялось шесть 
аанлтий семинара, из кото, 
рых четырб занятия были 
посвящены вопросам фило. 
Софии и два занятия — изу
чению материалов XXI съез 
да КПСС.

На занятиях по филосо
фии в текущем году были 
рассмотрены физические 
теории времени и простран, 
ства с точки зрения маркеи. 
стско. ленинского учения о 
пространстве и времени, как 
основных и объективных 
формах существования ма. 
терпи.
• При рассмотрении конк

ретных тем по возможности 
обращалось внимание не 
только на то, как правильно 
понять тот или иной вопрос, 
но и как его доходчиво до. 
нести до студентов при из. 
ложений соответствующих 
разделов физики. Однако 
тут же следует заметить, 
что методическая сторона 
вопросов на наших семина. 
рах развивалась и подчерки, 
валась совершенно недоста
точно, нередко забывалось, 
что участники семинара — 
преподаватели, которые 
должны не только учиться 
сами, но главное учить за. 
тем и других:

За время работы семина. 
ра были испробованы раз. 
личные формы проведения 
занятий. Так. в одних случа 
ях занятия проводились в 
форме собеседования без 
выделения специальных док. 
ладчиков, в других же слу. 
чаях занятия протекали в 
форме докладов и содокла. 
дов, подготовка которых за. 
ранее поручалась специаль.

но выделенным лицам. В том 
н другом случаях выноси, 
мые на занятия вопросы и 
рекомендуемая литература 
доводились до всеобщего 
сведения, и к занятиям долж
ны были готовиться все. Мы 
пришли к выводу, что в за. 
виеимости от рассматривав, 
мых вопросов следует при. 
менять ту или другую фор. 
му проведения занятий. Так, 
например, в случае сложных 
и трудных как в философ, 
ском, так и в математиче. 
ском отношении вопросов 
совершенно необходимо за
ранее выделять из числа 
участников семинара наибо
лее квалифицированных в 
области теоретической фнзи 
кц лиц, которые наиболее 
глубоко смогут донести до 
слушателей существо рас
сматриваемых явлений.

Несмотря' на некоторые 
недостатки в работе семина. 
ра, он несомненно принес 
большую пользу, содействуя 
идейно.политическому росту 
преподавателей и воспита
нию марксистско-ленинского 
мировоззрения у студентов.

В. СОКОЛОВ, 
доцент.

50-летие ИНЖЕНЕРНОЙ И НАУЧНО-
ПЕДАГОГИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Общественность горного 
факультета отметила 75.ле. 
тие со дня рождения и 50. 
летие инженерной, научной 
и педагогической деятельно, 
сти доцента кафедры разра
ботки пластовых месторож. 
дений Сергея Дмитриевича 
Основина. , .

Большая инженерная дея. 
телыюсть Сергея Дмитрие. 
вича началась в 1911 году, 
после окончания им Томско. 
го технологического инсти
тута.

Много труда и энергии 
вложил С. Д. Основнн в раз. 
витие угольной промышлен. 
ности Сибири. В годы первых 
пятилеток здесь началось 
большое строительство. Сер 
гей Дмитриевич переезжает 

. из Москвы, где он .работал 
до этого, в Новосибирск и 
возглавляет проектное бюро 
треста «Запсибзолото». Под 
его руководством было вы. 
полнено свыше 500 различ. 
ных проектов по рекоменда
ции и строительству рудни. 
ков, золотоизвлекательных 
фабрик, электростанций и 
других объектов.

В 1944 году Сергей Дмит. 
риевич был приглашен на 
работу в наш институт, где 
вот уже на протяжении 15 
лет он передает свой бога, 
тый опыт инженерной дея. 
тельности студентам, аспи. 
рантам и молодым научным 
работникам.

Решением высшей аттес
тационной комиссии в 1945 
году Сергей Дмитриевич Ос. 
новин был утвержден в зва. 
нин доцента, а через четыре 
года ему была присуждена 
степень кандидата техниче. 
ских наук. Перу Основина 
принадлежит более 50 науч. 
ных работ; в последнее вре. 
мя им закопчена докторская 
диссертация.

Являясь высококвалнфи. 
цированным* специалистом, 
инженером высокой культу, 
ры и широкого технического 
кругозора, одновременно че. 
ловеком исключительной 
скромности, Основнн пользу, 
ется авторитетом и уважени. 
е№ среди студентов, научных 
работников и инженеров 
производства.

Научные работники, мно. 
гочисленные ученики Сер. 
гея Дмитриевича сердечно 
поздравляют юбиляра и же
лают ему доброго здоровья 
и успехов в дальнейшей ра
боте.

С. РИШНЯК, 
секретарь партбюро ГФ.

;г

Идет сесеия

Сдали без троек
Экзамен по английскому 

языку в группе 057 показал, 
чрэ систематическая работа 
в семестре приносит хоро. 
шие результаты.

Студенты этой группы 
начали изучение языка 
только в институте. Вначале 
были неудачи, отчаяние. Но 
преподаватель Н. П Мягко, 
ва сумела вселить уверен, 
ность в возможность усвое
ния программного материа.

ла и проделала для этого 
большую работу в группе. В 
течение двух лет было про. 
ведено много дополнитель
ных занятий и консульта. 
ций, которые так необходи. 
мы для начинающих изуче
ние языка. И результат на. 
лицо — студенты сдали 
только на «хорошо* и «от. 
лично». I

РЕЗУЛЬ ТА ТЫ НЕУТЕШИТЕЛЬНЫ
На I и II |Ку1рсах геолого-разведочного факультета тоже 

идет экзаменационная сессия. Имеющиеся на сегодня ре
зультаты весьма неутешительны. Особенно плохо обстоит 
дело на первом курсе. По двум сданным дисциплинам по
лучено более 40 неудовлетворительных оценок. Только по 
общей химии-имеется 14 двоек. Худшие результаты — в 
группе 258-П, получившей 10 двоек, и 218. имеющей 
7 «неудов*. Лучше сдает группа 228-1, да и то там сту
дент Горбачев получил двойку По высшей математике. 
Очень немного студентов получили только отличные от
метки.

На втором курсе сессия подходит к концу. Получено 20 
двоек. Без двоек пока сдают группы 257-И, 267,
237-11. Очень плохо сдают студенты группы 217, 
имеющие 8 неудовлетворительных оценок. Только на 
«отлично» сдают Димова (гр. 237-1), Гуляев (237.11).

А. БАЖЕНОВ,
„ , зам. декана ГРФ.

I

Экзамены по физике
на первом курсе

Экзаменационная сессия в 
разгаре. Па кафедре физики 
экзамены сдали уже более 
50% студентов I курса. Ка. 
ковы же предварительные 
итоги?

Неплохо сдают экзамены 
студенты I курса физике, 
технического и раднотехни. 
чсского факультетов, где в 
реднем на группу приходит

ся 70 80% повышенных
оценок н мало неудовлетво. 
рнтсльных.

К сожалению, совершенно 
противоположную картину 
даст первый курс теплоэиер.
гетнческого факультета, хо
тя физик,) преподносилась в 
гом же объеме, что и на 
|*ТФ. и курс читался тем же 
самым лектором Так. в 
группах 628, 038.11 и 658 
ТЗФ  30 10“„ экзаменую

щихся получили неудовлет
ворительные оценки. Не 
лучше, если не хуже, обсто
ит дело и на первом курсе 
химико-технологического фа 
культета. В 518 группе, 
например, нет ни одной от. 
личной оценки, но зато 47% 
— неудовлетворительных. В 
568.1 группе— 27%, в 578 
группе — 35 % неудовлетво. 
рнтсльных оценок.

В настоящее время еще 
не проанализированы об
стоятельно причины плохих 
результатов на I курсе ука. 
занных факультетов. Однако 
уже можно отметить, что 
многие студенты перечислен 
ных групп в течение семест. 
ра работали по физике не. 
I нстематнчески.

Б комитете БЛКСМ
24 июня 1959 г. состоялся пленум обкома ВЛКСМ. 

Пленум избрал тов. Сафронова Алексея Михайловича 
вторым секретарем обкома комсомола.

Состоявшееся 25 июня с. г. заседание комитета 
ВЛКСМ ТПИ освободило т. Сафронова А. М. от обязан
ностей секретаря комитета ВЛКСМ института.

Секретарем комитета комсомола ТПИ избран выпуск
ник нашего института Макаров Николай Яковлевич.

V
15 июня состоялось расширенное заседание комитета 

ВЛКСМ института совместно с секретарями факультет
ских бюро, обсудившее вопрос об участии студентов ин
ститута в летних работах.

Комитет комсомола ----------  '

публикуем ниже.
принял обращение, которое мы

О б р а щ е н и е
комитета ВЛНСМ ТПИ ко всем 

студентам института
Товарищи атуденты!
Идет первый год семилетки. Каждый совет

ский человек стремится внести свой вклад в 
выполнение плана 1959 года.

Чем можем мы помочь Родине в настоя, 
щее время? '

Наша область ждет от нас помощи в заго
товке кормов, в строительстве н благоустрой, 
стве нашего города. Институту нужна помощь 
для подготовки к новому учебному году.

Комитет ВЛКСМ ТПИ принял постановле
ние «Об участки студентов института в лет
них работах». Каждому факультету дано кон
кретное задание.

Комитет комсомола обращается к вам, до
рогие друзья, с призывом приложить все си
лы для выполнения порученных вам заданий 
н выражает уверенность, что политехники с 
честью выполнят это важное государственное 
дело.

Комитет ВЛКСМ.

ВСЕ НА БЛАГОУСТРОЙСТВО!
I

В этом году Лагер, 
ный сад, ставший лю
бимым местом отдыха 

не только студентов 
нашего института, но и 
трудящихся города, 
выглядит гораздо луч. 
ше, чем в прошлые го! 
ды. Немалая заслуга-^ 
этом принадлежит сту
дентам, рабочим и слу. 
жащим института. Од. 
ни только студенты- 
химики затратили на 
благоустройство са
да 1260 часов, элект
ромеханики — 540 ча
сов.

В саду высажено 
большое количество 
деревьев, кустарников 
и цветов. Сейчас аллеи 
сада огораживаются 
штакетником, построе, 
на новая беседка, 2

грибка и проведены 
другие строительные 
работы.

Институт приступил 
к благоустройству 
участков дорог по ул. 
Усова от ул. Белин
ского до ул. Вершици. 
на и по ул. Советской 
от ул. Усова до Пиро, 
гова. Много вложено 
труда и в общегород
скую грузовую автома
гистраль. Но ЭТО ТОЛЬ
КО начало тех огром. 
ных работ, которые 
предстоит осуществить 
институту.

Известно, что каж
дый рабочий, служа, 
щий, лаборант и пре. 
подаватель обязаны от
работать на благоуст. 
ройстве город;! не ме
нее 50 часов. Однако.

пока работают только 
одни студенты, другой 
же контингент инсти
тута не принимает в 
этом никакого участия, 
да и общественные ор. 
ганизации предцочита- 
ют стоять в стороне от 
этого важного дела.

Многое нужно сде
лать по ремонту учеб, 
ных корпусов и студ 
общежитий. Например, 
8 корпус со двора 
завален камнями, же
лезными частями 
от машин, тяжеловес
ным оборудованием, к 
корпусу нельзя подъ. 
ехать. Такое положе

ние не беспокоит ка. 
федры горных машин 
(зав. Алимов! и гор 
ной механики (зав. Ти. 
тов), которые являют 
ся виновннкамц зава, 
ла вокруг корпуса. Не 
лучше положение и 
еще у некоторых кор 
пусов и общежитий.

Навести порядок 
вокруг корпусов, обще
житий и жилых домов, 
принять активное учас
тие всему коллективу 
института в устройстве 
и ремонте дорог и 
улиц, сделать террнто 
рию института благо
устроенной — большая 
н благородная задача 
В это дело должны 
включиться все обще
ственные организации 
института.

А. МОСКАЛЕВ.
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